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Игорь Потапчук

Самый важный по�
единок года проходит
после того, как минское
«Динамо» уже заверши�
ло сезон. Намедни новое
спортивное руководство
Беларуси получило от
хоккейных ворот пово�
рот.

Сезон для ХК «Дина�
мо�Минск» выдался про�
вальным. Команда не по�
пала в плей�офф Конти�
нентальной хоккейной
лиги, а затем упустила
шанс хотя бы отчасти ре�
абилитироваться в Кубке
надежды.

Казалось, оргвыводы
в сложившейся ситуа�
ции неизбежны. Их даже
проанонсировал в интер�
вью «Прессболу» помощ�
ник президента Белару�
си по спорту Максим Ры�
женков.

— У клуба будет но�
вое руководство?

— Да, и довольно ско�
ро. Это должен быть объек�
тивный, честный и силь�
ный человек, сконцентри�
рованный на развитии бе�
лорусского хоккея.

При этом Максим Ры�
женков сослался на кон�
кретные указания, кото�
рые дал Александр Лука�
шенко по результатам со�
вещания 28 февраля.

О том, что руководство
минского «Динамо» дол�
жно уйти в отставку, го�
ворил и первый вице�
президент Национально�
го Олимпийского коми�

тета,  генерал�майор
Игорь Рачковский, Было
это 6 марта на пресс�кон�
ференции, в  которой
также принимали учас�
тие министр спорта, ге�
нерал�майор Александр
Шамко и вышеупомяну�
тый Максим Рыженков.

Александр Шамко,
Игорь Рачковский, Мак�
сим Рыженков (слева на�
право). Фото Еврорадио

Этому трио Алек�
сандр Лукашенко пору�
чил руководить белорус�
ским спортом минувшей
осенью, после не слиш�
ком удачной для наших
спортсменов Олимпиа�
ды�2012. Тогда глава го�
сударства так аттестовал
своих назначенцев: «Это
мужики крепкие».

Однако председатель
Наблюдательного совета
ХК «Динамо�Минск», ге�
нерал�майор Юрий Боро�
дич, некогда возглавляв�
ший службу безопаснос�
ти Александра Лукашен�
ко,  тоже сдаваться не
привык. И сейчас вокруг
клуба развернулось на�
стоящее сражение.

20 марта состоялось
заседание Наблюдатель�
ного совета, на котором
подводились итоги сезо�
на 2012/13, в котором
приняли участие Юрий
Бородич, Игорь Рачковс�
кий, Александр Шамко,
Максим Рыженков,  а
также председатель фе�
дерации хоккея Белару�
си Евгений Ворсин и за�
меститель директора ХК
«Динамо�Минск» Алек�
сандр Мушта. Итоги это�

го мероприятия, длив�
шегося пять часов, ока�
зались весьма скромны�
ми.

Если судить по сооб�
щению, размещенному
на официальном сайте
клуба, никакого посыпа�
ния голов пеплом на за�
седании не было. Наблю�
дательный совет лишь
счёл необходимым при�
нять меры по совершен�
ствованию учебно�трени�
ровочного и воспитатель�
ного процессов в коман�
де. Также планируется в
ближайшее время вне�
сти главе государства
конкретные предложе�
ния по дальнейшему
функционированию ХК
«Динамо�Минск».

Иными словами,
Юрий Бородич и сам в
отставку не собирается,
и свою команду не сдаёт.
Хотя пожертвовав, на�
пример, гендиректором
клуба Алексеем Торби�
ным или спортивным ди�
ректором Игорем Ма�
тушкиным мог бы укре�
пить собственные пози�
ции – мол, меры приня�
ты, виновные наказаны,
недостатки будут устра�
нены…

Как сообщает «Прес�
сбол», заседание Наблю�
дательного совета прошло
в секретном режиме. На
мероприятие не был при�
глашен даже один из
членов этого Совета –
гендиректор «Минск�
Арены» Николай Анань�
ев, у которого с руковод�
ством клуба сложились
непростые отношения.

Кстати,  позиции
Юрия Бородича де�юре
выглядят прочными. На�
значать и снимать руко�
водителей клуба может
только председатель На�
блюдательного совета, а
тот, в свою очередь, за�
щищен собранием акци�
онеров, где контрольный
пакет имеет белорусское
физкультурно�спортив�
ное общество «Динамо»,
руководителем которого
является сам Бородич. А
с этого поста его может
сместить лишь конфе�
ренция БФСО.

Однако де�факто ре�
шающим будет слово
главы государства. Алек�
сандр Лукашенко уже
сулил Юрию Бородичу
малопривлекательные
перспективы. И, если
вернувшись из азиатско�
го турне руководитель
Беларуси не сменит гнев
на милость, в «Динамо»
всё�таки начнется кадро�
вое землетрясение. В не�
которой степени это зави�
сит от того, чье влияние
на Лукашенко сильнее:
«крепких мужиков», ко�
торые наверняка уязвле�
ны своим поражением на
Наблюдательном совете,
или экс�руководителя
президентской охраны.

Вариантов, по сути,
немного. «Генеральское
дерби» – Бородич с од�
ной стороны, Рачковский
и Шамко с другой – мо�
жет превратиться в «ле�
довое побоище». Или же
разбор полетов закончит�
ся тем, что всё спустят на
тормозах.
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Сергей Балай

«Салідарнасць» поин�
тересовалась у извест�
ных персон, каким бы
они хотели видеть День
Воли, чтобы он привлек
новых людей и сделал
праздник популярнее.
Книги, комиксы, пусть
даже анекдоты… Итак,
альтернативные сцена�
рии.

Активист Zмены Павел
Виноградов: «Очень скоро мы
устроим свой День Воли с
блэкджеком и всем осталь�
ным!»

– Конечно, альтернатив�
ные варианты рассматрива�
лись. Но, как правило, все
предложенные сценарии
упираются в определенные
проблемы. Либо связанные с
отсутствием денег у органи�
заторов, либо препятствием в
виде погодных условий, либо
эти сценарии слишком экст�
ремальные, и не все члены
оргкомитета готовы их разде�
лить.

Первый вариант. По�
скольку формат праздника
довольно традиционный и
многим надоел, ладно – пусть
Бангалор, но с сюрпризом.
Пока шествие идет на пло�
щадь, молодые люди строят
на Бангалоре снежную кре�
пость, при условии, конечно,
что погода не подкачает. Ког�
да колонна приходит в Парк
дружбы народов, они видят
там снежную крепость, в ко�
торой засели «воины зимы»
и почему�то с красно�зеленым

флагом.
Естественно, появляется

команда «воинов весны» с
бело�красно�белым флагом,
которые штурмуют эту кре�
пость.

Другой вариант – пригла�
сить во главу колонны Ляво�
на Вольского или Змитра
Войтюшкевича, или любого
другого музыканта, который
будет петь марш, а всем учас�
тникам шествия раздаются
лисовки с текстом марша,
чтобы его могла петь вся ко�
лонна. Специально обученные
парни проносят колонки и ап�
паратуру, и вот у нас вся ко�
лонна поет например «Мы
выйдзем шсыльнымі ра�
дамі».

Раз уж мы ходим на Бан�
галор, то почему не устроить
нечто подобное госпраздни�
кам? Пригласить предприни�
мателей – пусть будет поле�
вая кухня, шашлыки, чай,
блины. Ну а в том случае, если
запретят абсолютно все, уча�
стники могут выбраться на те
же шашлыки за город, обозна�
чив себя каким�либо знаком
отличия, чтобы все вокруг по�
нимали, по какому поводу
столько народу едет за город.

Если касаться продвиже�
ния идеи Дня Воли, то была
мысль создать достаточно про�
вокационный вирусный ро�
лик. Замысел примерно та�
ков: известные люди говорят
в камеру, почему они пойдут
на День Воли. Камера перехо�
дит с крупного плана на об�
щий и становится видно, что
говорящий – без штанов. Сло�
ган – приходи на День Воли,
если не хочешь остаться без
штанов. Согласен, концепция

сырая, но мы растем, растут
наши соратники, креатив ста�
новится все лучше, и поверь�
те, очень скоро мы устроим
свой День Воли с блэкджеком
и всем остальным!

Паэт Генадзь Бураўкін: «Я
хацеў бы бачыць чалавека, які
змог бы прапанаваць нешта
выдатнае»

– Каб свята было такім, як
я хацеў яго бачыць, каб Дзень
Волі прыцягнуў многа люд�
зей, трэба каб у краіне змяні�
лася амаль усё. Тады гэты
дзень стане агульнанацыя�
нальным дзяржаўным свя�
там. У тым выпадку, калі свя�
ту перашкаджае дзяржава з
яе сілавымі структурамі і пра�
пагандай, я хацеў бы бачыць
чалавека, які змог бы прапа�
наваць нешта выдатнае. Такі
сцэнар, які зможа папуляры�
заваць ідэі Дня Волі.

У мяне няма падобнага
сцэнару, але я б хацеў, каб ён
існаваў. Думаю, што ён стане
рэальным, калі зменіцца
ўлада і стаўленне да свята.

Рекламист Юлия Ляшке�
вич: «У большого количества
людей якобы отрицательное
отношение к БНР. Это не так.
Его просто нет»

– Сложный вопрос, над
которым нужно много рабо�
тать. У нас существует подоб�
ная разработка по поводу за�
щиты Куропат. Было описа�
но много стратегий и при�
емов, но, к сожалению, инте�
реса со стороны политиков мы
не заметили.

Главный принцип при со�
здании альтернативного сце�
нария: нельзя приглашать
людей, не объяснив им зна�
чение праздника. Я увидела

в ленте фейсбука то ли полу�
извинение, то ли полуобъяс�
нение того, что БНФ отказа�
лись от идеи анекдотов про
БНР. А ведь это была живая
мысль и хорошая идея, кото�
рая умерла, едва родившись.
Что же в этом плохого? Есть
ведь исторические анекдоты.

Можно и нужно рассказы�
вать про БНР, про героев той
эпохи. Тот же Станислав Бу�
лак�Булахович. Да про него
сериал можно снять покруче,
чем про Котовского. Можно
объявить конкурс на синопси�
сы фильмов, сделать тему
живой и понятной, провести
журналистские расследова�
ния.

На самом деле, за исклю�
чением некоторых персон,
над этим никто не задумыва�
ется. У большого количества
людей якобы отрицательное
отношение к БНР. Это не так.
Его просто нет.

Мы мало пользуемся ре�
конструкцией, ничего не
снимаем о том периоде,
хотя уже четко понимаем,
что мы не Россия и нам
нужна своя история. Люди,
которые смотрят телевизор,
это тоже понимают. Даже
когда смотрят «Колчака».
Им может нравиться Хабен�
ский или Безруков, но это
уже не наше. А своего пока
нет. Почему никто не спра�
шивает, какая мода была в
то время?

Не нужно бояться приду�
мать что�то неожиданное: кни�
ги, комиксы, пусть даже
анекдоты. Возможно, что па�
мять о легендарном Чапаеве
жива только благодаря анек�
дотам.
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У судзе Першамайс�
кага раёна Менска 20 са�
кавіка паўторна разгля�
далася справа актыві�
ста «Маладога фрон�
ту» Уладзі Яроменкі,
якога раней пакаралі
арыштам за парушэнне
прэвентыўнага нагля�
ду.

Не пагадзіўшыся з раней�
шым прысудам (12 сутак
арышту), Яроменак абскардзіў
яго ў Менгарсудзе.

Вынікам разгляду каса�
цыйнай скаргі ў Менгарсудзе
26 лютага стала накіраванне
справы на новы разгляд у той
жа суд. Аднак сам актывіст на
тым судовым паседжанні не
прысутнічаў, судовыя выка�
наўцы не папярэдзілі актыві�
ста належным чынам. Як
вынік � Яроменак быў пазбаў�
лены законнага права на абаро�
ну. Гэта і паслужыла нагодай
звярнуцца са скаргай у Мінскі
гарадскі суд, які 26 лютага
2013 года адмяніў рашэнне
суддзі Першамайскага раёна і

адправіў справу на новы раз�
гляд да іншага суддзі, але ў той
самы суд.

У сераду суддзя Ганна Пас�
кевіч, далучыўшы да раней�
шых двух фактаў парушэнняў
нагляду яшчэ адзін, прысудзі�
ла яго ў канчатковым варыян�
це да 15 сутак арышту. Па�
колькі 12 сутак Яроменак
адбыў раней, яму засталося да�
адбыць яшчэ трое сутак адмін�
істрацыйнага арышту.

Нагадаем, у адносінах да
актывіста «Маладога фронта»
і былога палітвязня Уладзя

Яроменкі 15 сакавіка 2012 года
быў устаноўлены прэвентыўны
нагляд на год. Аднак за гэты
час актывіст двойчы прыцяг�
ваўся да адміністрацыйнай ад�
казнасці за нібыта парушэнне
грамадскага парадку. На пад�
ставе гэтага суддзя Першамай�
скага суду Ярмоленкава (з уд�
зелам пракурора Ермаковай)
15 сакавіка гэтага года вынес�
ла рашэнне аб тым, што тэрмін
прэвентыўнага нагляду ў адно�
сінах да Яроменка павінен быць
працягнуты яшчэ на паўгады �
да 15 верасня 2013 года.
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Уладзімер Глод,
«Радыё Свабода»

Праблема вызва�
леньня палітвязьняў за�
стаецца галоўнай у да�
чыненьнях паміж афі�
цыйным Менскам і Бру�
сэлем.

Пра гэта ў эксклюзіў�
ным інтэрвію «Свабодзе»
заявіў сёньня дакладчык па
Беларусі Эўрапейскага пар�
лямэнту Юстас Палецкіс.
Літоўскі парлямэнтар з 18
па 21 сакавіка знаходзіцца
ў Менску, дзе зьбірае матэ�
рыялы для свайго дакладу
на пленарным паседжаньні
дэпутатаў Эўрапарлямэнту.

Праблему вызваленьня
палітвязьняў дакладчык па
Беларусі назваў «пытань�
нем з пытаньняў». Спадар
Палецкіс сказаў, што ўзды�
маў гэтую праблему на ўсіх
сустрэчах, найперш з афі�
цыйнымі беларускімі чы�
ноўнікамі:

«Гэта сапраўды пытань�
не з пытаньняў. І цяпер, на�

колькі я зразумеў, Менск не
зьяўляецца болей закасьця�
нелым і не гатовым рашаць
гэтыя пытаньні. На мой по�
гляд, гэта цалкам магчыма.
Але калі і як гэта адбудзец�
ца, пакуль вельмі цяжка
сказаць».

Я папрасіў дакладчыка
па Беларусі ўдакладніць:
гаворка ідзе толькі пра выз�
валеньне палітвязьняў ці і
пра іх рэабілітацыю такса�
ма? У адказ пачуў:

«Я большай часткай меў
размовы з апазыцыяй і гра�
мадзянскай супольнасьцю.
Болей, чым з афіцыйнымі
асобамі. У іх таксама вельмі
розныя думкі. Адны ка�
жуць, што патрабаваць рэа�
білітацыі нерэальна. Іншыя
кажуць, што павінны быць
абавязкова і вызваленьне, і
рэабілітацыя. Мусіць, тут
сапраўды ёсьць над чым па�
думаць».

«Я казаў пра неабход�
насьць патрабаваньня з
боку Эўразьвязу і яго струк�
тураў да беларускіх уладаў
аб абавязковай рэабілітацыі
палітвязьняў», — заявіў
«Свабодзе» старшыня Аб’�

яднанай грамадзянскай
партыі Анатоль Лябедзька,
які сустракаўся зь Юста�
сам Палецкісам сам�насам:
«Ён хацеў чуць прапановы,
якія б маглі быць да гэтага
дакладу. Мая галоўная
думка — высілкі і нама�
ганьні канцэнтраваць не на
тым, што кансэрвуе сытуа�
цыю, а на тым, што яе мя�
няе. Гэта азначае, што трэ�
ба канцэнтравацца не на
маленькіх, дробных пы�
таньнях, а ўсё ж такі сфа�
кусавацца на галоўных. А
гэта — вызваленьне і рэабі�
літацыя палітычных вязь�
няў, вольныя, справядлівыя
выбары, плян мадэрнізацыі
для Беларусі».

Дакладчык па Беларусі
правёў перамовы і з намесь�
нікам міністра замежных
спраў Беларусі Аленай
Купчыной. Прэсавы сакра�
тар МЗС Беларусі Андрэй
Савіных адзначае:

«Нам вядома, што спа�
дар Палецкіс прыехаў у Бе�
ларусь для збору інфарма�
цыі для дакладу аб узаема�
адносінах Беларусі і Эў�
разьвязу. Мы прадставілі

яму афіцыйны пункт глед�
жаньня. Спадзяемся, што
гэты даклад будзе аб’ектыў�
ны. Калі гэта адбудзецца,
то магчыма, што ён будзе
садзейнічаць паляпшэнь�
ню ўзаемаразуменьня і ак�
тывізацыі дыялёгу паміж
Беларусьсю і ЭЗ. Я думаю,
што гэта абодвум бакам
патрэбна».

У дакладчыка дэлега�
цыі па Беларусі Эўрапейс�
кага парлямэнту адбылося
шмат сустрэч. Яго сураз�
моўцамі былі таксама
кіраўніца прадстаўніцтва
Эўразьвязу ў Беларусі Май�
ра Мора, кіраўнікі дыпмі�
сіяў у Беларусі — Нямеч�
чыны, Польшчы, ЗША,
апазыцыйныя палітыкі,
праваабаронцы, аналітыкі,
чыноўнікі з урадавых
структураў.

Спадар Палецкіс сказаў
«Свабодзе», што ўжо ў на�
ступным месяцы ён прад�
ставіць першы праект свай�
го дакладу аб сытуацыі ў
Беларусі. Гэта будзе не�
вялікі тэкст памерам чаты�
ры машынапісныя ста�
ронкі.

Попытки ГПопытки ГПопытки ГПопытки ГПопытки Грибарибарибарибарибаууууускскскскскайтеайтеайтеайтеайте
«прир«прир«прир«прир«приручить» Лукучить» Лукучить» Лукучить» Лукучить» Лукашенкашенкашенкашенкашенко – ошибко – ошибко – ошибко – ошибко – ошибкааааа

 «Всех, кто пытался,
Лукашенко или обма�
нул, или предал, или они
вернулись ни с чем. По�
этому все меньше людей
хотят разговаривать с
человеком, который, по
сути, является европей�
ским Уго Чавесом», зая�
вил бывший сотрудник
военной разведки США
Брюс Джексон.

Президент Литвы Даля
Грибаускайте, пытаясь что�
то получить от Александра
Лукашенко, совершила ту
же ошибку, которую совер�
шал уже не один дипломат,
отметил интервью DELFI
глава неправительственной
организации «Проект пере�
ходных демократий», быв�
ший сотрудник военной
разведки США Брюс Джек�

сон.
Джексон, подчеркнул,

что еще никому не удалось
приручить белорусского
правителя.

«Латыши пытались,
шведы пытались – никому
не удалось. Сейчас Лука�
шенко снова в своеобразной
ссылке, отделен от Европы.
Маловероятно, что его при�
гласят на саммит Восточно�
го партнерства», – сказал
собеседник.

«Повел бы я себя так?
Конечно, нет. Нельзя указы�
вать странам – членам ЕС,
чтобы они не общались с со�
седями, если видят свой
интерес. Да, я бы сказал, что
это не удастся, что будет
разочарование и критика.
Но если есть желание так
рисковать – вперед. Всех,
кто пытался, Лукашенко
или обманул, или предал,

или они вернулись ни с чем.
Поэтому все меньше людей
хотят идти на этот мораль�
ный риск и разговаривать с
человеком, который, по
сути, является европейс�
ким Уго Чавесом. Когда
есть страны, которые дей�
ствительно хотят проводить
реформы, которым дей�
ствительно нужна помощь –
Молдова, Грузия и другие,
я искренне не понимаю, за�
чем тратить время на чело�
века, которого не интересу�
ет ничего, что может пред�
ложить ЕС», – сказал Джек�
сон.

По его словам, у глав
географически близких к
Беларуси государств может
не быть выбора, или они мо�
гут думать, что его нет, ког�
да речь идет о бизнесе, нац�
меншинстве или диплома�
тах. Но покер с Лукашенко

– не та игра, в которой мож�
но рассчитывать на победу.

«Мы должны признать,
что, если президенты или
премьеры хотят брать на
себя инициативу, у них есть
такое право, даже если они
ошибаются. Будем надеять�
ся, что это делать будут пы�
таться все меньше», – ска�
зал он.

Также Джексон подчер�
кнул, что в председатель�
ствовании в ЕС для Гриба�
ускайте будут определен�
ные вызовы.

«Думаю, саммит Вос�
точного партнерства окажет
определенное давление на
президента организующей
его страны. Ее ответствен�
ность – чтобы представите�
ли всех стран были доволь�
ны. А это не тоже самое, как
позаботиться о том, чтобы
все они знали ее мнение. (…)
Она здесь центральная фи�
гура. Она должна будет го�
ворить голосом ЕС, и гово�
рить не обязательно то, что
хотела бы сказать как литов�
ка», – сказал Джексон.
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«Все указывает на кредитную«Все указывает на кредитную«Все указывает на кредитную«Все указывает на кредитную«Все указывает на кредитную
версию приватизации «Нафтана»версию приватизации «Нафтана»версию приватизации «Нафтана»версию приватизации «Нафтана»версию приватизации «Нафтана»
Сергей Балай

Экспресс�коммента�
рии экономистов – о воз�
можной скорой приватиза�
ции одного из двух белорус�
ских нефтеперерабатыва�
ющих предприятий, ново�
полоцкого ОАО «На�
фтан».

О возможной приватиза�
ции со ссылкой на источник в
правительстве Беларуси сооб�
щило агентство экономичес�
кой информации «Прайм». В
качестве заинтересованной сто�
роны в приватизации названы
российские бизнес�круги.

Экономист Сергей Чалый:
«Нафтан» в обмен на российс�
кий кредит»

– Сложно предполагать, кто
претендует на «Нафтан», пото�
му что история желания полу�
чить над ним контроль, – это
многолетняя эпопея.

Ситуация за это время мно�
гократно поменялась. Если
раньше условия поставки не�
фти фигурировали в качестве
фактора давления, то сейчас,
когда эти условия относитель�
но устойчивы на ближайшие
годы, очевидно, есть какой�то
другой инструмент. Вполне
возможно, что это ожидаемый
кредит в 2 млрд. долларов, за

которым Александр Лукашен�
ко недавно летал в Петербург.

Интересен тот факт, что в
первом списке на приватиза�
цию «Нафтан» не фигуриро�
вал. Из предприятий хими�
ческой промышленности в
нем присутствовал лишь ОАО
«Гродно Азот», да и то не с вос�
точным прицелом. Им заин�
тересовалась Западная Европа.
В свою очередь, нефтеперера�
ботка – это сфера исключитель�
но путинских интересов на се�
годняшний день, и создание
новой структуры «Роснефть»,
как альтернативы «Газпро�
му», прямое тому подтвержде�
ние.

В пользу кредитной версии
приватизации «Нафтана»
свидетельствует и тот факт, что
во время кризиса Россия пред�
ложила официальному Мин�
ску не прямой кредит, а «ус�
луги» Антикризисного фонда
ЕврАзЭС.

Экс�глава Нацбанка Ста�
нислав Богданкевич: «Прива�
тизировать нужно убыточные
предприятия»

– Я поддерживаю глобаль�
ную позицию по вопросу при�
ватизации, но выступаю за
системный подход в ее реали�
зации. Следует четко опреде�
лить, какие государственные
активы в ближайшее время не
подлежат приватизации, а ка�

кие – наоборот – следует прива�
тизировать, сохранив конт�
рольный пакет акций. В чьих
руках он будет – государства
или национального бизнеса.

В Беларуси почти 50 %
убыточных госпредприятий и
еще 20% не имеют ни рубля
собственных оборотных
средств. По�хорошему, прива�
тизацию следует начинать с
них, а не с едва ли ни един�
ственного белорусского эффек�
тивно работающего нефтепере�
рабатывающего завода. Если
же «Нафтан» все же решат при�
ватизировать, то следует сде�
лать это открыто, с привлече�
нием всех потенциальных по�
купателей, а не только главно�
го поставщика сырой нефти –
России. Логичнее создать кон�
сорциум из потребителей про�
дукции «Нафтана», а не сда�
вать его единоличному россий�
скому капиталу.

Этот капитал нельзя пус�
кать на потребление. Его нуж�
но сохранить. Например, вло�
жить в пенсионный фонд, что�
бы использовать для получе�
ния дивидендов. Такая мера
позволила бы снизить слиш�
ком высокие социальные на�
логи.

Но, в любом случае, за та�
кой приватизацией должна
стоять легитимная власть, по�
дотчетная народу.

«За у«За у«За у«За у«За успешной модернизацией бспешной модернизацией бспешной модернизацией бспешной модернизацией бспешной модернизацией бууууудетдетдетдетдет
и зарплата в 1000 долларов»и зарплата в 1000 долларов»и зарплата в 1000 долларов»и зарплата в 1000 долларов»и зарплата в 1000 долларов»

Вице�премьер Петр
Прокопович рассказал о
том, как Беларусь вой�
дет «в мировую элиту
по уровню развития», во
сколько обойдется этот
процесс и что принесет
ее гражданам.

– Именно комплексная
модернизация страны по�
зволит нам решить те зада�
чи, которые предусмотрены
программой социально�эко�
номического развития на
эту пятилетку, – сказал
журналистам Прокопович,
назначенный президентом
«смотрящим» за модерни�
зацией, пишет TUT.BY.

Вторая задача, которую
решает модернизация, –

выход на устойчиво поло�
жительное сальдо внеш�
ней торговли товарами и
услугами. Третья – созда�
ние базы для развития на
2016�2020 годы, что позво�
лит Беларуси войти в ми�
ровую элиту по уровню
развития человеческого
потенциала.

– При удовлетвори�
тельной работе реально
войти в 40 передовых
стран, при хорошей рабо�
те – в тридцатку, – уверен
Прокопович, у которого
теперь четырнадцать дол�
жностей.

Он отметил, что модер�
низация велась и раньше,
но особенностью объяв�
ленной осенью кампании
будут масштабы (не 10�

15% предприятий, как
прежде, а 100%).

Кроме того, добавил
Петр Прокопович, модер�
низация должна быть ком�
плексной, не только техни�
ческой, но и экономичес�
кой, с внедрением совре�
менных систем управле�
ния предприятием, опти�
мизацией численности
персонала и т.д.

Вице�премьер также
отметил, что модерниза�
ция затронет предприя�
тия всех форм собственно�
сти, а особое внимание бу�
дет уделено развитию ма�
лого и среднего бизнеса.
Сейчас предприятия за�
щищают бизнес�планы и
готовятся модернизиро�
ваться.

«Белтрансгаз»«Белтрансгаз»«Белтрансгаз»«Белтрансгаз»«Белтрансгаз»
станетстанетстанетстанетстанет
«Г«Г«Г«Г«Газпромазпромазпромазпромазпром
трансгазтрансгазтрансгазтрансгазтрансгаз
БеларБеларБеларБеларБеларууууусь»сь»сь»сь»сь»

Решение о пе�
р е и м е н о в а н и и
находится на со�
гласовании в Ад�
м и н и с т р а ц и и
президента Бела�
руси.

Об этом сообщил
22 марта журнали�
стам в  Минске ге�
неральный дирек�
тор ОАО “Белтран�
с г а з ”  В л а д и м и р
Майоров.

— Мы рассчиты�
в а е м ,  ч т о  в  б л и �
жайшее время бу�
дет принято поло�
ж и т е л ь н о е  р е ш е �
ние  по  этому воп�
р о с у ,  —  о т м е т и л
он.

Гендиректор на�
помнил, что акци�
онером в лице “Газ�
прома”  решение о
п е р е и м е н о в а н и и
“ Б е л т р а н с г а з а ”
принято уже давно.

Однако так как в
н о в о м  н а з в а н и и
компании есть сло�
во “Беларусь”, ре�
ш е н и е  о  п е р е и м е �
н о в а н и и  д о л ж н о
быть согласовано с
г л а в о й  г о с у д а р �
ства, пояснил Вла�
димир Майоров.

Речь идет о при�
нятии проекта со�
о т в е т с т в у ю щ е г о
у к а з а ,  к о т о р ы й
у ж е  з а в и з и р о в а н
всеми заинтересо�
ванными структу�
р а м и  п р а в и т е л ь �
ства Беларуси, ми�
нистерствами и на�
ходится в Админи�
страции президен�
та.
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Россия не против предоставитьРоссия не против предоставитьРоссия не против предоставитьРоссия не против предоставитьРоссия не против предоставить
БеларБеларБеларБеларБеларуууууси кредит в $ 2 млрдси кредит в $ 2 млрдси кредит в $ 2 млрдси кредит в $ 2 млрдси кредит в $ 2 млрд

Принципиальных
возражений со стороны
России нет, заявил заме�
ститель премьер�мини�
стра Беларуси Петр
Прокопович.

Россия не против предо�
ставить Беларуси кредит в
$ 2 млрд.

– Принципиальных воз�
ражений со стороны России
нет, но российский Минфин
пока не знает, как этот сде�
лать, поскольку в бюджете
не предусмотрены эти сред�
ства, � пояснил Прокопович.

Он пояснил, что Бела�
русь будет привлекать вне�
шние кредиты, “чтобы обес�
печить стабильность в эко�
номике и для реструктури�
зации внешней задолженно�
сти”.

Вице�премьер подчерк�
нул, что в 2013 году Бела�
русь пройдет пик платежей
по внешнему долгу и хоте�
ла бы реструктуризировать
эти платежи.

– Чтобы производить
выплаты, мы будем часть
заимствовать извне. Это, в
том числе, и возможное по�
лучение кредитов из Рос�

сии, � сказал Прокопович.
Прокоповича не пугает

рост складских запасов
Заместитель премьер�

министра Беларуси Петр
Прокопович не видит угро�
зы для экономики страны в
росте складских запасов.

– Складские запасы за 2
месяца, конечно, увеличи�
лись. Сейчас это где�то 75%
от среднемесячного объема
производства, но говорить,
что это критично, не прихо�
дится. Такие периоды воз�
никали. Это связано с воп�
росами внешнего рынка, в
начале года часто бывает за�
тишье, � заявил Прокопо�
вич.

В то же время он признал
необходимость дополни�
тельных мер со стороны пра�
вительства и подчеркнул,
что в Совмине вопросы сбы�
та белорусской продукции
рассматриваются регуляр�
но.

– Эта работа будет про�
водиться постоянно, чтобы
обеспечить сбыт нашего эк�
спорта, который в этом году
должен прирасти на 15%.
Это вопрос для нас номер
один, � подчеркнул Проко�

пович.
Складские запасы бело�

русских предприятий бьют
рекорды.

Цены на энергоресурсы
для Беларуси в ближай�
шие три года не изменятся

– В ближайшие три года
стоимость энергоресурсов
для нас не будет увеличи�
ваться, � сказал Прокопо�
вич. Он отметил, что с 1 ян�
варя 2012 года Беларусь
смогла сократить затраты
на импорт энергоресурсов.

– В 2012 году это около
$ 4 млрд, — подчеркнул
вице�премьер.

Он отметил, что этот
фактор наряду с членством
Беларуси в ЕЭП является
залогом того, что Беларусь
сможет обеспечить модер�
низацию промышленности
в течение ближайших трех
лет.

Семашко: «Нефть мы
покупаем за половину ми�
ровой цены»

Инфляция в Беларуси в
2013 году не превысит 12%

Петр Прокопович не ви�
дит объективных причин
для роста в 2013 году инф�
ляции выше прогнозных

значений.
– Объективных причин

для роста цен не имеется,
все должно быть в пределах
12%”, � сказал Прокопо�
вич.

Он подчеркнул, что
рост цен в начале года был
сформирован за счет уве�
личения тарифов на услу�
ги ЖКХ, роста акцизов и
цен на алкоголь и табачные
изделия, роста тарифов на
услуги связи.

– То есть в основном
увеличение цен произош�
ло за счет этого. Цены на
мясомолочную продук�
цию, товары народного по�
требления росли ниже
прогноза, � сказал Проко�
пович.

Вице�премьер отметил,
что правительство приняло
решение временно отка�
заться от дальнейшего по�
вышения тарифов на услу�
ги ЖКХ “и принять другие
меры за счет интервенций
по рынкам на других на�
правлениях”. За счет этого,
полагает вице�премьер, в
2013 году власти смогут
удержать инфляцию в гра�
ницах прогнозных 12%.

«Нефть мы покупаем«Нефть мы покупаем«Нефть мы покупаем«Нефть мы покупаем«Нефть мы покупаем
за половину мировой цены»за половину мировой цены»за половину мировой цены»за половину мировой цены»за половину мировой цены»

Первый замести�
тель премьер�министра
Беларуси Владимир Се�
машко готов продать
пакет акций «Беларусь�
калия» сингапурской
компании.

Как сообщает interfax.by,
на бизнес�форуме в Сингапу�
ре вице�премьер пригласил
деловые круги этого государ�
ства инвестировать в белорус�
скую экономику.

— Мы будем рады ви�
деть сингапурский бизнес в
нашей нефтехимической,
радиоэлектронной отрасли,
создании фармацевтичес�
ких предприятий, — зая�
вил Семашко.

По его словам, Беларусь
сегодня перерабатывает
“примерно 25 млн тонн не�
фти, из которой 70% неф�
тепродуктов экспортирует�
ся”.

— Причем эту нефть мы
покупаем за половину ми�
ровой цены, — отметил
вице�премьер.

Он также сообщил, что
сегодня белорусские нефте�
химические предприятия
находятся в стадии модер�
низации по углублению пе�
реработки нефти, производ�
ству новых продуктов”.

— С другой стороны,
нефтехимическая отрасль
Сингапура также является
одной их ключевых. Здесь

мы можем найти взаимовы�
годный интерес и сделать
чрезвычайно выгодный
бизнес, — считает Семаш�
ко.

По его мнению, “Бела�
русь может стать идеальной
площадкой для производ�
ства электроники, учиты�
вая, в том числе, что у Бела�
руси в рамках Таможенно�
го союза гармонизировано
законодательство, создан
единый таможенный ре�
жим, для торговли нет ни�
каких препятствий”.

— Наша страна открыла
экономику для иностран�
ных инвесторов и привати�
зации. Беларусь находится
в числе наиболее активных

реформаторов, мы готовы к
любым инвестициям, вклю�
чая концессионные согла�
шения. Наше законодатель�
ство гарантирует все права
инвесторам, создаваемые
высокотехнологичные пред�
приятия получают стиму�
лирующие налоговые паке�
ты, — вещал первый замес�
титель премьер�министра.

Также он сообщил, что
одна из сингапурских ком�
паний проявляет интерес к
покупке пакета акций “Бе�
ларуськалия”.

— Мы принципиально
готовы продать миноритар�
ный пакет, но никто сегод�
ня не говорит о продаже кон�
трольного пакета. Если по�
тенциальный инвестор со�
глашается с тем, что весь
пакет акций стоит 32�35
млрд долларов, то мы гото�
вы садиться и разговари�
вать, — заявил Семашко.

Читайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.com
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«Для Лукашэнкі адстойваньне«Для Лукашэнкі адстойваньне«Для Лукашэнкі адстойваньне«Для Лукашэнкі адстойваньне«Для Лукашэнкі адстойваньне
сссссувэрэнітэту ёсьць пабочны вынік ягувэрэнітэту ёсьць пабочны вынік ягувэрэнітэту ёсьць пабочны вынік ягувэрэнітэту ёсьць пабочны вынік ягувэрэнітэту ёсьць пабочны вынік ягооооо
змаганьня за �ладу»змаганьня за �ладу»змаганьня за �ладу»змаганьня за �ладу»змаганьня за �ладу»
Валер Карбалевіч, «Радыё
Свабода»

Толькі цяпер, праз
два месяцы, робіцца
трохі больш зразумелай
таямнічая сустрэча
Лукашэнкі з амэры�
канскімі палітолягамі.

Тады, у студзені, выг�
лядала дзіўным ня столькі
само спатканьне, колькі
тое, што навукоўцы ЗША
пачалі ў духу беларускай
прапаганды ганіць няпра�
вільную, несправядлівую
палітыку Захаду адносна
беларускага рэжыму.

І вось на сайце Радыё
Свабода надрукаваная раз�
мова супрацоўніка Фонду
Маршала ў Нямеччыне,
вядомага рупліўца бела�
рускай дэмакратыі Паўла
Дэмэша з адным з удзель�
нікаў той сустрэчы, аналі�
тыкам амэрыканскага
Джэймстаўнскага фонду
Ўладам Сокарам.

Трэба адзначыць, што
амэрыканскія аналітыч�
ныя цэнтры (а Джэйм�
стаўнскі фонд – адзін зь іх)
– даволі ўплывовыя струк�
туры. Яны ня толькі вып�
рацоўваюць палітычную
лінію для органаў улады,
але нярэдка іх прад�
стаўнікі займаюць высо�
кія пасады ва ўладных
інстытутах. Дастаткова
ўзгадаць дзяржсакратара
ЗША ў адміністрацыі
Буша Кандалізу Райс,
якая перад тым працавала
ў Стэнфардзкім унівэрсы�
тэце.

Дык вось Улад Сокар
лічыць, што палітыка
ЗША і Захаду ўвогуле ад�
носна Беларусі – няправ�
ільная, бо яна імкнецца
найперш да дэмакратыза�
цыі краіны. А трэба, на яго
погляд, імкнуцца да ўма�
цаваньня незалежнасьці
Беларусі, якой пагражае
Расея. Вось галоўныя тэзы
сп. Сокара:

«Мы былі заклапоча�

ныя тым, як Расея выка�
рыстоўвае дзеля сваіх
інтарэсаў ізаляцыю Бела�
русі Захадам. Палітыку
ўсяго Захаду паралізавала
дэмакратычная ідэалё�
гія... Нельга ўвесьці дэ�
макратыю ў грамадзтве,
якое да гэтага не падрых�
таванае... Дэмакратыю ня
ўводзяць з�за мяжы...
Калі ў Беларусі мы ўвесь
час будзем мець сытуа�
цыю, у якой дзяржаў�
насьць знаходзіцца пад
пагрозай з боку Крамля,
дык там ніколі ня будзе ні
поўнага сувэрэнітэту, ні
дэмакратыі... Прэзыдэнт
Лукашэнка ў нечаканым
павароце гістарычнага
працэсу стаў гарантам бе�
ларускага сувэрэнітэту. У
сытуацыі, калі Расея спра�
буе абмежаваць або падар�
ваць сувэрэнітэт Беларусі,
нам трэба падтрымаць ця�
перашняе кіраўніцтва гэ�
тай краіны, гэта значыць,
і прэзыдэнта Лукашэнку,
калі ён будзе супраціўляц�
ца паглынаньню Расеяй.
Немагчыма выйграць,
калі вы будзеце падтрым�
ліваць апазыцыю, якая
выступае супраць Лука�
шэнкі, які супраціўляец�
ца паглынаньню Беларусі
Расеяй... Бо я лічу, што бе�
загаворачная падтрымка
для беларускай апазыцыі,
якая прайграла па ўсіх
пунктах, зьяўляецца цал�
кам контрапрадуктыў�
най».

У сваіх разважаньнях
сп. Сокар не арыгінальны.
Менавіта такі настрой па�
наваў сярод заходніх палі�
тыкаў у 2008–2010 гадах,
падчас палітыкі дыялёгу
Беларусі з ЭЗ. Тады на�
зіраўся моцны канфлікт
паміж Лукашэнкам і
Крамлём. І Эўразьвяз з ге�
апалітычных меркавань�
няў імкнуўся скарыстаць
момант, каб павярнуць Бе�
ларусь на Захад, ахвяра�
ваўшы дзеля гэтага бела�
рускай дэмакратыяй. Эў�
рапейскія палітыкі мах�

нулі рукой на апазыцыю і
пачалі наўпрост размаў�
ляць з Лукашэнкам. То
бок якраз рабілі тое, да
чаго цяпер заклікае амэ�
рыканскі аналітык.

Але ён забыў, чым
скончылася тая палітыка.
Ня толькі пагромам бела�
рускай апазыцыі і грамад�
зянскай супольнасьці, але
і ўзнаўленьнем шчыльна�
га сяброўства паміж Мен�
скам і Масквою, новай ха�
лоднай вайной паміж Бе�
ларусьсю і Захадам.

Дарэчы, падобныя мер�
каваньні існуюць і ў ася�
родзьдзі беларускай дэ�
макратычнай суполь�
насьці. Іх магчыма
зьвесьці да двух тэзісаў,
якія можна адначасова
лічыць вялікімі бела�
рускімі мітамі:

1. Калі замест Лука�
шэнкі да ўлады прыйдзе
нейкі іншы палітык, то
нельга выключаць, што
гэта будзе горш для бела�
рускай справы, бо ён можа
здаць Беларусь Расеі, а
Лукашэнка абараняе неза�
лежнасьць.

2. Ня трэба ціснуць на
рэжым Лукашэнкі з Заха�
ду (уводзіць санкцыі і
інш.), бо ёсьць небясьпека
заштурхаць Беларусь у Ра�
сею.

Найперш пра дэмакра�
тыю. Няма народаў, якія
б увогуле не былі гатовыя
да дэмакратыі. Можна ка�
заць пра розную ступень
гатоўнасьці. Сацыялягіч�
ныя апытаньні сьведчаць,
што вялізная большасьць
беларусаў (у тым ліку –
шмат хто з прыхільнікаў
Лукашэнкі) хацелі б, каб
у краіне існавала дэмакра�
тыя, дзейнічалі дэмакра�
тычныя мэханізмы і пра�
цэдуры. У гэтым сэнсе на�
сельніцтва даўно перарас�
ло рэжым. Праўда, зма�
гацца за гэтую дэмакра�
тыю беларусы не гатовыя,
яны б хацелі, каб нехта
звонку яе прынёс. Але гэта
ўжо іншая справа.

Цяпер пра Лукашэнку
як абаронцу незалеж�
насьці. Для беларускага
лідэра адстойваньне сувэ�
рэнітэту дзяржавы ёсьць
пабочны вынік яго зма�
ганьня за абсалютную
ўладу. І ў гэтым палягае
небясьпека, бо ягоныя
ўяўленьні пра ўладу, улас�
ныя палітычныя інтарэсы
могуць не супадаць зь бе�
ларускімі нацыянальнымі
інтарэсамі. Як гэта было ў
1990�я гады, калі Лука�
шэнка, спадзеючыся за�
хапіць крамлёўскі пасад,
усяляк падштурхоўваў Ра�
сею да аб’яднаньня ў адну
дзяржаву. Сп. Сокар пра
гэта, мусіць, проста ня ве�
дае.

Другая небясьпека па�
лягае ў тым, што цяпер бе�
ларускую незалежнасьць
абараняюць не дзяржаў�
ныя інстытуты (які пара�
лізаваныя, існуюць фар�
мальна), не грамадзтва
(якое пазбаўлена магчы�
масьці хоць неяк выяў�
ляць сваю волю), а адзін
чалавек. А гэта вельмі
хісткая гарантыя. А рап�
там зь ім нешта здарыц�
ца? Увогуле, паўплываць
на чалавека значна ляг�
чэй, чым на дзяржаўныя
інстытуты ці на ўвесь со�
цыюм.

І апошняе. У чым пры�
чыны сёньняшняй вялікай
залежнасьці Беларусі ад
Расеі? У нерэфармава�
насьці беларускай эка�
номікі. З�за гэтага яна ня
можа нармальна існаваць
без расейскіх энэргетыч�
ных ільготаў, крэдытаў. А
менавіта Лукашэнка ўся�
ляк супраціўляецца рын�
кавым рэформам, а замест
гэтага патрабуе ад Расеі
ўсё новых субсыдыяў.

Толькі пры дэмакратыі
ў Беларусі паўстануць
дзяржаўныя інстытуты,
якія стануць сапраўднымі
гарантамі незалежнасьці,
зьявіцца сучасная экано�
міка, здольная існаваць
без расейскай дапамогі.
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БелорБелорБелорБелорБелорууууусов из Индонезии могутсов из Индонезии могутсов из Индонезии могутсов из Индонезии могутсов из Индонезии могут
выбить китайцывыбить китайцывыбить китайцывыбить китайцывыбить китайцы
Александр КЛАСКОВС)
КИЙ, naviny.by

Белорусская делега�
ция в ходе визита в Юго�
Восточную Азию уже
заключила контракты
на 400 млн. долларов. Об
этом 19 марта доложил
из солнечной Джакарты
своему утопающему в
мартовских снегах наро�
ду Александр Лукашен�
ко.

Космические цифры оз�
вучиваются в ходе каждого
зарубежного вояжа белорус�
ского президента, всякий
визит государственные
СМИ именуют прорывным,
историческим.

Но при этом доля разви�
вающихся стран (а визиты
в основном туда, так как с
передовым Западом отноше�
ния паршивые) во внешней
торговле Беларуси остается
практически на одном и том
же невысоком уровне. Если
отминусовать СНГ, Евросо�
юз и Китай, то на весь ос�
тальной мир приходится,
как подсчитал обозрева�
тель�международник Анд�
рей Федоров, только 9%.

Дай бог реализовать с
Индонезией контракты хотя
бы на 400 миллионов долла�
ров, заявил в комментарии
для Naviny.by минский
аналитик Александр Але�
син.

По его мнению, уже и
это будет достижением,
при том что в масштабах
внешней торговли Белару�
си такие цифры не выгля�
дят заоблачными.

Лукашенко же в Индо�
незии был окрылен и пате�
тично воскликнул: «Это ог�
ромная сумма, это колос�
сальный успех».

Конкуренты наступают
на пятки

Впрочем, с миру по нит�
ке… Эта экзотическая ост�
ровная страна, четвертая в
мире по населению, быстро
развивает сельское хозяй�
ство, добычу полезных ис�
копаемых (у них там вся
таблица Менделеева), и по�
тому ниша для белорусских
тракторов, МАЗов, БелАЗов

вполне может найтись.
Другое дело, что возить

железо за тридевять земель
накладно. Более перспек�
тивно экспортировать тех�
нологии и создавать произ�
водства на месте. Это с на�
скоку не делается, тем бо�
лее что Восток — дело тон�
кое.

«Чтобы войти на рынок,
надо лет пять, чтобы развер�
нуться — еще пять», — го�
ворит Алесин. Тем време�
нем, подчеркивает он, насту�
пают на пятки китайцы. Их
техника пока уступает по
качеству, но дешевле, а ка�
чество растет.

Пока эксперт видит
нишу и для белорусского
вооружения. Индонезийс�
кие генералы могли поло�
жить глаз на системы наве�
дения высокоточного ору�
жия, оптоэлектронные при�
целы, системы управления
огнем. В тамошней армии
есть старые советские бэтэ�
эры и БМП. А по части апг�
рейда этого наследия СССР
белорусский ВПК поднато�
рел.

Также могут быть вос�
требованы средства радио�
локации и радиоэлектрон�
ной борьбы, беспилотники.
Иначе говоря, у белорусов
азиаты охотно купят то, что
не торопятся продавать в
третий мир США и другие
развитые страны.

Белорусский товар уста�
ревает

Но за ниши на рынке
надо воевать. «Нужна пред�
приимчивость, наши же
директора не заинтересова�
ны в коммерческих рис�
ках», — отмечает Алесин.
И потому, считает собесед�
ник, нынешний вояж вось�
ми десятков белорусских
чиновников и промышлен�
ников в президентской сви�
те в ЮВА в значительной
степени может оказаться
экскурсией. Ведь их при�
нуждают искать рынки
сбыта административным
кнутом.

Второй момент: бело�
русский товар устаревает.
Если не модернизировать
отечественные производ�
ства, завтра конкуренты
выбьют даже из нынешних,
завоеванных с таким тру�

дом, ниш. А белорусская
модернизация по совковой
административной схеме
рискует закончиться пши�
ком.

«Если же твоя продук�
ция неконкурентна, то хоть
головой о стенку бейся —
прорыва на рынки не бу�
дет», — подчеркнул в ком�
ментарии для Naviny.by
директор по исследовани�
ям «Либерального клуба»
Евгений Прейгерман.

Когда торговля ориен�
тирована на далекие стра�
ны, отмечает эксперт, то из�
держки автоматически воз�
растают из�за огромных ра�
стояний. Так, безумно до�
рогой оказалась в свое вре�
мя нефть из Венесуэлы.

«Мы идем туда, где нас
принимают»

Здесь к месту напом�
нить: лозунг «мы идем
туда, где нас принимают»
белорусское руководство
подняло не от хорошей жиз�
ни, а после того, как вошло
в клинч с Западом. МИД
подвел под это дело краси�
вую концепцию «далекой
дуги внешней политики».

Но красиво было на бу�
маге. На деле же, напри�
мер, некоторые проекты с
Венесуэлой могут завять
уже потому, что держались
не на экономическом расче�
те, а на волюнтаристских
решениях Лукашенко и
Чавеса.

Другие облюбованные
Минском партнеры в Ла�
тинской Америке — Куба,
Боливия, Гаити, Эквадор
— банально бедны как цер�
ковные мыши. В долг трак�
торов и сухого молока они,
конечно, наберут с радос�
тью, да только чем потом
расплачиваться будут? Не
повторить бы опыт СССР,
который гнал товар социа�
листическим друзьям в
третий мир, а потом в луч�
шем случае получал мизер�
ную компенсацию под�
гнившими бананами, а в
худшем — вообще списы�
вал безнадежные долги.

Далее, левые режимы,
импонирующие белорус�
скому руководству, — это
бюрократия, коррупция,
бесхозяйственность. В слу�
чае с Ираном костью в гор�

ле стали американские сан�
кции.

Красноречив провал по�
пытки организовать в Бела�
руси производство иранс�
ких легковушек «Саманд»
— технологической осетри�
ны второй свежести. Ноу�
хау надо искать в других
местах, но с мировыми тех�
нологическими лидерами
как�то не срослось. Они ока�
зались привередами по ча�
сти демократии.

Без рыночных реформ
из модернизации выйдет
пшик

Что же касается инвес�
тиций в белорусскую эко�
номику, то наивно думать,
что те же сингапурцы, си�
дящие на мешках с деньга�
ми, не имеют выбора и сей�
час вот, наслушавшись тре�
лей, выстроятся в очередь
в высокие минские кабине�
ты.

«Деньги просто так да�
вать они не разгонятся.
Только под конкретные
сильные проекты», — убеж�
ден Алесин. Переговоры с
инвесторами во время ны�
нешнего визита, убежден
эксперт, окажутся для бе�
лорусской делегации «же�
стоким горнилом».

Кстати, если в основном
передовые страны — это и
развитые демократии, то о
Сингапуре этого пока не
скажешь. Да и в Индонезии
не так давно окончилась 33�
летняя эра генерала Сухар�
то. Не укрепится ли бело�
русский лидер после ны�
нешнего турне в мысли, что
демократия — это гнилые
западные заморочки, а во�
обще вполне реальна и ав�
торитарная модернизация?

Но закавыка в том, что
и любимая белорусским
начальством китайская мо�
дель, и достижения Индо�
незии, Сингапура (по срав�
нению с которым мы вооб�
ще в каменном веке) осно�
ваны на рыночных рефор�
мах, создании привлека�
тельного инвестиционного
климата.

А у белорусского руко�
водства — ноль желания по�
настоящему реформиро�
вать экономику, тем более
когда на горизонте уже пре�
зидентские выборы 2015
года. Что усиливает риски
быть выбитыми даже с тех
рынков третьего мира, где
сейчас высаживаются де�
санты номенклатуры и
«красного директората».
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Не так давно в Го�
мельскую территори�
альную организацию
профсоюза РЭП вступи�
ли 22 новых члена. 14
продавцов ОАО «Дабра�
быт» и 8 работников
РУП «Гомельхлебпром»
обратились в профсоюз
РЭП с просьбой защи�
тить их от несправедли�
вой материальной от�
ветственности. На пер�
вом же заседании суда
работодателю при�
шлось уменьшить раз�
мер требуемой суммы
почти на треть.

Белорусские работники
нередко становятся залож�
никами положения о кол�
лективной материальной
ответственности. При по�
ступлении на работу они
дают согласие, иначе рабо�
тодатель не подпишет кон�
тракт, а потом вынуждены
платить огромные недоста�
чи из своих скромных зарп�
лат, которых и так едва хва�
тает на то, чтобы свести кон�
цы с концами.

В результате инвентари�
зации магазина «Корзин�
ка» гомельского ОАО тор�
говли «Дабрабыт» было вы�
явлено две недостачи – на
сумму 30 миллионов и 50
миллионов рублей. Винов�
ные установлены не были, и
руководство возложило ма�
териальную ответствен�
ность на 26 из 50 работни�
ков продуктового магазина.
14 из них обратились за по�
мощью в профсоюз.

Все продавцы до вступ�
ления в профсоюз РЭП
были членами Белорусско�
го профсоюза работников
торговли, входящего в
ФПБ. Но в официальном
профсоюзе работникам от�
казали в помощи. Как рас�
сказали продавцы, юрист
профсоюза работников тор�
говли Николай Талейко
предложил женщинам зап�
латить, поскольку судиться
с нанимателем, по его мне�
нию, бессмысленно.

На первом же судебном
заседании правовой инспек�
тор по Гомельской области
профсоюза РЭП Леонид Су�
даленко заявил ходатайство
о том, чтобы работодатель

пересчитал сумму компен�
сации, поскольку в нее была
заложена упущенная выго�
да, которую необходимо
списывать на убытки.

– На основании догово�
ра о материальной ответ�
ственности каждый прода�
вец несет перед нанимате�
лем ответственность за со�
хранность вверенных ему
материальных ценностей, –
пояснил Леонид C удален�
ко. – Виновные не установ�
лены, значит, ответствен�
ность должен нести весь
коллектив. На работников
раскинули сумму недоста�
чи, и теперь каждая из про�
давцов должна выплатить от
1,5 до 2,5 миллионов, со�
гласно отработанному вре�
мени. На первом заседании
выяснилось, что иск
предъявили с торговой над�
бавкой. Поэтому, по грубым
подсчетам, 10 миллионов
мы уже отвоевали.

Профсоюзный юрист от
имени работников подгото�
вил заявление в ОБЭП с
просьбой провести ревизию
бухгалтерских документов.

– Чтобы за полгода обра�
зовалась недостача в разме�

ре 80 миллионов, надо ма�
шинами товар из магазина
вывозить, – отметил проф�
союзный юрист.

Он сообщил, что суд
приостановил производство
по делу до того момента,
пока милиция не даст свое�
го заключения.

Второй похожий случай
произошел на РУП «Го�
мельхлебпром». Там с ра�
ботников требуют компен�
сировать недостачу в разме�
ре почти 44 миллиона руб�
лей.

Как рассказал Леонид
Судаленко, наниматель еще
не выставил иск, но работ�
ники уже получили предсу�
дебное напоминание.

– Здесь работниц обязы�
вают отдать из своего ко�
шелька по 4�5 миллионов.
Притом, что средняя зарп�
лата составляет около 2�х
миллионов рублей. Конеч�
но, для людей это очень
большие деньги, поэтому
мы хотим, прежде всего,
разобраться, откуда могут
появляться такие огромные
недостачи, – подытожил
профсоюзный юрист.
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Так прокомментиро�
вал «Салідарнасці» Ген�
надий Федынич намере�
ние столичных властей
привлечь к «субботнику»,
который назначен на 19
марта, госслужащих и не
только.

— Судя по тому, что го�
родские власти задумали
провести субботник, склады�
вается такое ощущение, что
во вторник в стране с погодой
будет что�то сверхъесте�
ственное, — говорит руково�
дитель Белорусского профсо�
юза работников радиоэлект�
ронной промышленности. —
Я слышал, что к уборке пла�

нирует привлечь работников
предприятий, организа�
ций..., а также дополнитель�
ную технику. Не могу по�
нять, что за «форс�мажор»?
В стране достаточно комму�
нальных служб, специальной
техники. Зачем дополни�
тельные людские ресурсы?
Чтобы потом официоз рапор�
товал о героизме чиновников
в борьбе со стихией? По�мое�
му, коммунальщикам нуж�
но просто подготовиться к
аномальным погодным усло�
виям, а не создавать заранее
ситуацию аврала в борьбе со
стихией.

В любом случае, участие
в субботнике — дело абсолют�
но добровольное. «Никто при�
нудительно всучить в руки
лопату не может. И уж кто�
кто, а чиновники об этом зна�

ют», — подытожил Геннадий
Федынич.

В понедельник утром ста�
ло известно, что на 19 марта
запланирован субботник по
уборке снега. С такой иници�
ативой, которую поддержал
Мингорисполком, выступи�
ли главы районных админис�
траций на оперативном сове�
щании в мэрии, сообщает
«БЕЛТА».

Как отметил глава Минс�
ка Николай Ладутько, не�
смотря на принятые в выход�
ные меры по ликвидации по�
следствий циклона «Хавер»,
городские службы нуждают�
ся в помощи сторонних орга�
низаций, предприятий, сту�
дентов. По его словам, «про�
ведение субботника необходи�
мо для нормального функци�
онирования городского хозяй�

ства», и дополнил, что за ны�
нешний сезон уже в два раза
превышен лимит по финан�
сированию коммунальных
служб для содержания столи�
цы в порядке, а еще предсто�
ят немалые затраты, учиты�
вая позднюю весну.

Планируется привлечь к
уборке как работников пред�
приятий, организаций, орга�
нов госуправления, обще�
ственные организации, моло�
дежь, так и дополнительную
технику. Всем задействован�
ным на субботнике выдадут
лопаты, скребки и другой ин�
вентарь, организуют горячий
чай. Будут подготовлены гра�
фики проведения работ, в свя�
зи с чем автомобилистов про�
сят не парковать авто на про�
езжей части, иначе машины
принудительно эвакуируют.


